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Парламентское боль-
шинство14 мая в оконча-
тельном, третьем
голосовании приняло
«Закон об иноагентах».
Принятию документа
предшествовали массо-
вые митинги и физическое
противостояние между де-
путатами. Хроника проти-
востояния развивалась по
восходящей - с 17 апреля
на протяжении целого ме-
сяца проспект Руставели в
центре Тбилиси был «ок-
купирован» митингую-
щими. И лишь дважды –
29 апреля и 17 мая, ми-
тинговали сторонники при-
нятия закона. Особо
примечательным стало
мероприятие, где высту-
пал неформальный лидер
«Грузинской мечты» Бид-
зина Иванишвили, кото-
рый в своей 20-минутной
речи затронул несколько
фундаментальных тем.

Сначала он назвал
«тяжелейшим» период с
2004 по 2012 годы,на про-
тяжении которого страной
правили «не избранные
народом люди, а назна-
ченная из-за рубежа ино-
странная агентура». Так

Иванишвили попытался
объяснить необходимость
принятия закона об «иноа-
гентах»:

«Саакашвили, Боке-
рия, Мерабишвили, Аде-
ишвили, Гварамия,
Кезерашвили и другие
были назначены с помо-
щью революции, устроен-
ной НПО. Правление
людей, назначенных неде-
мократическим путем,
извне, четко показало
нам, насколько тяжел итог
потери независимости и
суверенитета. Кровавый
режим переполнил
тюрьмы, пытал заключен-
ных, лишил жизни сотни
невинных людей, обокрал
тысячи бизнесменов,
сфальсифицировал не
одни выборы, присвоил
СМИ и потерял 20% тер-
риторий Грузии… Все, что
они делали, было зака-
зано и управлялось их хо-
зяевами извне».

Но несмотря на это,
резюмировал Иваниш-
вили, Грузия, как он и пла-
нировал, будет в
Евросоюзе – в 2030 году. 

«Я обещаю вам, что
мы преодолеем все пре-

пятствия, укрепим наш су-
веренитет, сохраним мир и
станем членом Европей-
ского союза в 2030 году.
Мы – уникальная нация с
уникальной историей, тра-
дициями и самобыт-
ностью. Именно с этими
уникальными националь-
ными традициями и само-
бытностью мы должны
присоединиться к общей
европейской семье, по-
тому что только в этом
случае Европейский союз
может иметь реальную
ценность для Грузии».

В целом, закон об
иноагентах не только
углубил поляризацию в
грузинском обществе, но
и обозначил линии рас-
кола там, где прежде
единству ничего не угро-
жало. Теперь власть и оп-
позиция молятся в разных
церквах, линия раздела
пролегла среди спортсме-
нов, деятелей культуры,
бизнесменов и даже в
диаспоре.

Акции протеста, хоть и
в смягченном формате,
продолжались и во время
пасхальных каникул. При-
мечательно, что если пра-

вительство и лидеры
«Грузинской мечты» со-
брались на праздничную
литургию в Сионском со-
боре, где присутствовал
Патриарх Всея Грузии
Илиа Второй, то предста-
вители оппозиции и
участники протеста встре-
тили Пасху возле Кашвет-
ской церкви – напротив
здания парламента. Про-
тестующие студенты вы-
ложили из сотен свечей
гигантскую надпись:
«Язык, Отечество, Един-
ство, Вера». В известный
слоган Ильи Чавчавадзе,
к которому апеллировали
власти, проводя митинг
своих сторонников 29
апреля, протестующие
вставили слово «Един-
ство».

Однако, пожалуй, наи-
больший резонанс вы-
звала позиция известных
спортсменов и представи-
телей творческих кругов.
Недавняя победа грузин-
ской футбольной сбор-
ной, которая прошла на
чемпионат Европы, стала
всеобщим праздником,
однако и тут законопроект
власти внес свои семена

раздора.
Поначалу посты в

поддержку европейского
курса Грузии опублико-
вали футбольные клубы
«Динамо», «Локомотив»,
«Зестафони» и
«Джвари», после чего о
своей позиции заявили
футболисты националь-
ной сборной.

Первый пост в соцсе-
тях в поддержку европей-
ского курса опубликовал
Георгий Кочорашвили, за
что попал под огонь кри-
тики «Грузинской мечты»,
которая ранее призывала
не смешивать спорт и по-
литику. Генсек правящей
партии Каха Каладзе вы-
ступил с осуждением пуб-
ликации, заявив, что отец
футболиста – «нацио-
нал», хотя он оказался
представителем совсем
другой партии «За Гру-
зию».

Впоследствии оказа-
лось, что критика Каладзе
имела обратный эффект:
Буду Зивзивадзе, Георгий
Чакветадзе, Георгий Квили-
тая и повторно Георгий
Кочорашвили опублико-
вали недвусмысленные

призывы к отзыву законо-
проекта.

Были и противополож-
ные примеры: футболист
сборной Грузии Саба
Квирквелия опубликовал в
социальной сети фотогра-
фию, сделанную с Кахой
Каладзе, что было истолко-
вано частью аудитории как
поддержка закона «об
иноагентах».

С решительным за-
явлением выступили про-
тив законопроекта и более
120 представителей твор-
ческой сферы.

«Мы, представители
сферы культуры и искус-
ства Грузии, заявляем, что
не приемлем сомнений в
прозападном курсе Грузии и
отказа от принципов нашей
конституции и демокра-
тии».

Часть иммигрантов-гру-
зин также выступила про-
тив законопроекта власти.
За последние дни волна
митингов прокатилась по
городам Америки и Европы:
массовые демонстрации
против законопроекта про-
шли в городах ЕС и США.
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Окончание
Все это, по мнению на-

блюдателей, является при-
знаком углубляющейся
поляризации, где нейтраль-
ная точка зрения приравни-
вается к пособничеству
другому лагерю, что содер-
жит риски перехода к граж-
данскому противостоянию.

Против углубления по-
ляризации выступила пре-
зидент Грузии Саломе
Зурабишвили. «Ответствен-
ность за то, что происходит
сегодня, полностью лежит
на грузинских властях, ведь
именно они инициировали
на ровном месте такое раз-
витие событий», – заявила
она на встрече с послами
стран ЕС.

Впрочем, это не поме-
шало властям принять
закон в третьем чтении.
После продолжительных
дебатов, нередко перехо-
дивших в физическое про-
тивостояние, на фоне
многотысячной акции проте-
ста парламент Грузии боль-
шинством голосов
проголосовал за закон об
«иноагентах». Депутатам
большинства пришлось с
помощью спецназа поки-
нуть здание. 

Само заседание распа-
лось на множество эпизо-
дов, где депутаты старались
перекричать друг друга, не-
сколько раз сходясь вруко-
пашную. Практически
каждый выступающий обви-
нял оппонентов в преда-
тельстве интересов страны.

После процедуры голо-
сования оппозиционные де-
путаты провели брифинг, на
котором заявили о своем
временном прекращении
работы в парламенте. По
словам представителя
«Лело» Анны Нацвлишвили,
с принятием репрессивного
закона существующий
режим  вышел за рамки Кон-
ституции страны:

«Грузинская мечта»
подтвердила, что она не на
стороне грузинского народа
– она служит интересам
России. Защита евроатлан-

тического курса – историче-
ский выбор народа Грузии, и
мы не одиноки в этой
борьбе. Мы увидели непри-
крытое физическое сведе-
ние счетов с парламентской
оппозиций. Сегодня, когда
«Грузинская мечта» пере-
шагнула через все красные
линии, когда в законода-
тельном органе нарушена
Конституция страны,
«Лело» объявляет бойкот и
не намерена больше уча-
ствовать в парламентских
заседаниях».

Впрочем, по всей види-
мости, власти не решились
до конца закрыть вопрос: на
фоне масштабных проте-
стов и резких оценок закона
об «иноагентах» междуна-
родными партнерами Гру-
зии «Грузинская
мечта»допустила возмож-
ность компромисса на ста-
дии президентского вето:
документ будет открыт для
обсуждения «правовых ар-
гументов» и согласования
позиций, заявил премьер-
министр Ираклий Кобахидзе
на брифинге ближе к полу-
ночи 14 мая.

«Что касается закона,
мы не раз отмечали, что
можем использовать про-
цедуру вето для внесения
изменений, главное – полу-
чить конкретные замечания
по поводу документа, од-
нако никаких юридических
комментариев по поводу за-
кона не поступало. Если мы
их получим, мы готовы обсу-
дить любые замечания, я
еще раз подтверждаю свою
открытость к юридической
дискуссии. Если наши парт-
неры докажут нам, что опре-
деленные нормы
юридически некорректны и
противоречат, например, ев-
ропейским правовым прин-
ципам, мы исправим
соответствующие нормы» -
заявил Кобахидзе.

«Нет и никогда!», – про-
звучало в ответ на встрече
президента с зарубежными
дипломатами:

«Ни при каких обстоя-
тельствах не буду вступать в

фальшивые, искусственные
и лживые переговоры о
своем вето. Нет и никогда! Я
не предам идеалы страны,
которым надо открыть до-
рогу. Я сделаю все, чтоб от-
крыть этот путь, а не чтобы
уйти с него. Пусть никто не
надеется, что он сможет ис-
пользовать президента Гру-
зии для спасения лица этой
власти. Сегодня нет ничего
важнее выживания Грузии»,
– подытожила Саломе Зура-
бишвили.

Позже в президентской
администрации уточнили,
что президентское вето
будет составлено после за-
ключения Венецианской ко-
миссии, которое
предположительно будет
опубликовано до 24 мая.

В то же время Саломе
Зурабишвили пояснила, что
готова стать лидером про-
европейского фронта на
предстоящих парламент-
ских выборах. Об этом она
заявила в интервью веду-
щей CNN Кристиан Аман-
пур.

И судя по всему, инициа-
тива президента пришлась
по душе многим в оппози-
ции. По словам одного из
лидеров «Стратегии Агма-
шенебели» Георгия Ва-
шадзе, президент смогла бы
взять на себя функцию объ-
единителя оппозиции.

«Я в положительном
ключе расцениваю роль Са-
ломе Зурабишвили – не-
давно я просил ее взять на
себя функцию координа-
тора, если не больше. Сего-
дня «Грузинская мечта»
абсолютно нелегитимна, по-
скольку она пошла против
Конституции, приняв «рос-
сийский» закон, и отказыва-
ется слушать народ и
западных партнеров. Что ка-
сается оппозиции – прямо
скажу, мы поддерживаем
единую оппозиционную
платформу для всех, и да, я
поддерживаю выступление
оппозиции единым спис-
ком!»

Со своей стороны, спи-
кер парламента Шалва Па-

пуашвили в очередной раз
упрекнул оппонентов в от-
сутствии конструктивизма.

«Мы обсуждаем этот
проект уже два месяца. Этот
период отмечен упущен-
ными возможностями для
вступления в содержатель-
ную дискуссию как для оппо-
зиции, так и для
неправительственного сек-
тора, иностранных доноров
и партнеров. Отказ от вето
как механизма для начала
полемики станет очередной
упущенной возможностью и
будет очередным доказа-
тельством того, что у некото-
рых групп и субъектов на
самом деле проблемы не с
законом, а с прозрачностью
собственных финансов», –
заявил Шалва Папуашвили.

Впрочем, наблюдатели
о стороны убеждены, что
властям удастся склонить
чашу весов в свою сторону -
в основном из-за слабости и
непоследовательности оп-
позиции. По словам полито-
лога Вахтанга Дзабирадзе,
за прошедшие 30 лет поли-
тики в Грузии так и не при-
шли к высокой
политической культуре:

«Сегодня все партии
претендуют на то, чтобы
быть проевропейскими. Но
честно говоря, я не видел в
Грузии проевропейских
властей. Сейчас все эти
люди снова объединились
на какой-то европейской
платформе. Да, сегодня
это оппозиция, но было ли
«Национальное движение»
когда-либо проевропей-
ским? Видели мы их евро-
пеизацию! Для меня,
например, неловко, когда
«Национальное движение»
и его представители гово-
рят о правах человека.
Вспоминая их репрессии
против инакомыслия, счи-
таю, это неправильным с
моральной точки зрения. Я
прекрасно знаю, что у них
есть сторонники, что они
являются самой сильной
оппозиционной партией, но
это знание не помогает мне
завышать оценку. Скажите,

а что происходило во
время правления «Нацио-
нального движения», было
ли там что-нибудь из евро-
пейского? Если у нас сей-
час такой несвободный
суд, о чем они сегодня го-
ворят, был ли он свобод-
ным при их правлении?
Репрессии, облавы могли
быть тогда, а сегодня - уже
нет? Если я критикую и мне
не нравится непоследова-
тельность «Грузинской
мечты», значит ли это, что
в оппозиции «нацио-
налы»были святыми? Все
власти,  до прихода к штур-
валу прекрасно знали, что
нужно делать, но никто из
них ничего не предприни-
мал. Сейчас, когда они в
оппозиции, все хотят до-
стойного суда, защиты
прав человека, справедли-
вости, но если они придут к
власти, что они реали-
зуют? Я не уверен, что
закон, который был принят
и против которого все про-
тестуют, будет отменен,
если они дорвутся до вла-
сти».

Между тем, по мнению
многих наблюдателей, вла-
сти в любом случае при-
дется искать компромиссы,
чтобы сбить протестный
накал и стабилизировать
экономику.После принятия
закона об «иноагентах»
цена акций грузинских ком-
паний радикально снизи-
лась, как и курс лари. Для
стабилизации ситуации
Нацбанку Грузии пришлось
продать большие резервы.
Специалисты расценивают
происходящее как первич-
ное реагирование рынка на
рост политической неста-
бильности в стране.

18 мая Президент Гру-
зии Саломе Зурабишвили
наложила вето на закон «О
прозрачности иностран-
ного влияния». 

«Сегодня я наложила
вето на российский закон.
Этот закон по своей сути,
по своему духу является
российским законом, кото-
рый противоречит нашей

Конституции и всем евро-
пейским стандартам и
представляет собой пре-
пятствие на европейском
пути. Вето юридически пра-
вильное и сегодня будет
передано в парламент.
Закон не подлежит ника-
кому изменению, никакому
усовершенствованию. Этот
закон должен быть ото-
зван», - заявила президент.

Позже, 21 мая Венеци-
анская комиссия Совета
Европы опубликовала кри-
тическое заключение по
законопроекту «О прозрач-
ности иностранного влия-
ния», принятому
парламентом Грузии в
третьем чтении. Комиссия
призвала власти Грузии
«отменить закон в его ны-
нешнем виде», поскольку
его фундаментальные не-
достатки повлекут за собой
«значительные негативные
последствия для свободы
объединений и выражения
мнений, неприкосновенно-
сти частной жизни, участия
в общественных делах, а
также запрета дискримина-
ции».

Ждать осталось не-
много -у «Грузинской
мечты» есть достаточно го-
лосов в парламенте, чтобы
преодолеть вето. Если и
после этого президент не
подпишет закон, его подпи-
сывает и публикует предсе-
датель парламента.

Сроки, в течение кото-
рых парламент должен
преодолеть вето прези-
дента, в Конституции не
указаны. Предположи-
тельно, «Грузинская
мечта» не будет форсиро-
вать события: она может
отложить дело в долгий
ящик и вернуться к рас-
смотрению документа
позже, в более комфорт-
ной обстановке – к сезону
жары и летних отпусков,
когда Тбилиси опустеет и
протестный накал будет
минимален.

Ираклий 
ГУРГЕНИДЗЕ

ТУМАННОЕ БУДУЩЕЕ

СО О Б Щ А Ю Т  И Н Ф О Р М А Г Е Н ТС Т В А  Г Р У З И И

Власть в
Грузии сме-
нится только
путем выбо-
ров, все рево-
л ю ц и о н н ы е
сценарии и ра-
дикализм об-
речены на
провал, за-
явил заявил
генеральный
секретарь пра-
вящей партии
"Грузинск ая
мечта – демократическая Грузия", мэр Тбилиси Каха
Каладзе.

"Я много раз говорил и повторю, если у кто-то
есть желание сменить власть, то это должно быть
сделано путем выборов. Это решают не внешние
силы и не вмешательство извне, а его превосходи-
тельство население Грузии. Именно народ решает,
кто должен быть у власти, а кто нет", – заявил Ка-
ладзе.

Как отметил политик, сегодня свобода выраже-
ния мнений в стране защищена и любой человек
имеет право выражать свой протест мирным путем.

"Однако мы видели насильственные формы
протеста, за которыми стоят радикальные поли-
тики-реваншисты, повестка дня которых состоит
только в том, чтобы прийти к власти путем госпе-
реворота, поскольку они точно знают, что у них нет
шансов сделать это через выборы", – отметил Ка-
ладзе.

Закон "О прозрачности иностранного влияния"
принят, и он, по словам Каладзе, полностью грузин-
ский закон, который должен защитить интересы и
суверенитет страны от влияния иностранных сил.

"Этот закон позволит нам сохранить мир и ста-
бильность в стране. Сегодня ничто так не нужно
нашей стране, как мир", – подчеркнул Каладзе.

ЗАЯВЛЕНИЕ КАХИ КАЛАДЗЕ 
Китай готов

углублять стра-
тегическое парт-
нерство с
Грузией, если
оно будет осно-
вано на взаим-
ном уважении,
взаимной выгоде
и сотрудниче-
стве, заявил
посол

Закон "О прозрачности
иностранного влияния" –
часть внутренней политики
Грузии, а Китай не вмеши-
вается в политику других
стран, заявил посол Китая в
Грузии Чжоу Цзян.

"Закон прозрачности,
который приняла грузин-
ская сторона, является пол-
ностью внутренней
политикой страны. Один из
главных принципов Китая –
не вмешиваться во внут-
реннюю политику других
стран, и я не могу сделать
столь конкретное заявле-
ние. Мы уважаем внутрен-
нюю политику других стран.
Если мы не вмешиваемся
во внутреннюю политику
Грузии, это означает, что мы
уважаем суверенитет
страны", – сказал Цзян.

В то же время посол от-
метил, что Китай готов
углублять стратегическое
партнерство с Грузией, и
назвал условия для этого.

"Китай
всегда готов углублять парт-
нерство, но только в том
случае, если оно будет ос-
новано на взаимном уваже-
нии, взаимной выгоде и
сотрудничестве. Китай все-
гда готов предпринимать
практические действия
только в том случае, если
это будет способствовать
поддержанию международ-
ного права и беспристраст-
ности, миру, развитию и
процветанию", – сказал
посол.

Дипломат отметил, что
после установления страте-
гического партнерства
между Китаем и Грузией в
прошлом году политиче-
ское доверие между двумя
странами и результаты
практического сотрудниче-
ства еще больше возросли.

"Китай готов и дальше
обогащать содержание
стратегического парт-
нерства с грузинской сторо-
ной", – сказал Цзян.

КОММЕНТАРИЕВ НЕ бУДЕТ ПОСЛЕДНЕЕ ПРЕДУПРЕЖДЕНИЕ
Помощник госсекретаря США по делам Европы и Евразии

Джеймс О’Брайен провел брифинг после встреч с премьер-ми-
нистром Грузии, оппозицией и гражданским обществом и за-
явил, что закон «об иноагентах» несовместим со стандартами
Евросоюза. О’Брайен также рассказал о возможных санкциях
против высокопоставленных грузинских чиновников.

JAMnews поинтересовался у местных аналитиков, на-
сколько реально объявить импичмент членам правительства и
парламентариям, и когда США прибегнут к жестким мерам.

Тенгиз Пхаладзе, специалист по международным отно-
шениям, старший научный сотрудник Европейского центра
международной политической экономии в Брюсселе:

«О’Брайен все четко сказал — мы переживаем очень кри-
тический момент, когда все, достигнутое нами до сих пор, может
пойти коту под хвост. И это не только вопрос отношений с США.
Может быть нанесен очень серьезный ущерб интересам нашей
страны и ее безопасности, страна может остаться без полити-
ческой поддержки и вообще без помощи, играющей важную
роль в строительстве грузинского государства.

Премьер-министр Грузии Иракли Кобахидзе и О’Брайен
сделали два настолько разных заявления, что у меня нет иллю-
зий, что в ближайшем будущем может произойти сближение. У
меня нет ощущения, что правительство [Грузии] адекватно вос-
приняло послания со стороны США.

Что касается санкций, то это решение принимает госсекре-
тарь [США], поэтому О’Брайен не мог здесь объявить о каких-
то конкретных санкциях. Но было ясно сказано, что, если ничего
не изменится и все будет продолжаться как , то отношения [США
и Грузии] будут пересмотрены».

Гиги Гигиадзе, специалист по международным отноше-
ниям, бывший посол Грузии в Дании и Исландии, старший
научный сотрудник Центра исследований экономической
политики:

«Очень четко было заявлено, что этот закон [об иноагентах]
совершенно неприемлем для наших западных партнеров,
наших европейских и американских друзей. Этот закон проти-
воречит желанию грузинского народа сблизиться с Западом и
стать частью Евросоюза и Европы.

Особое внимание было уделено позиции наших западных
партнеров. И это очень важное послание, поскольку показывает,
что санкции возможны. 



Грузинский парламент вчера принял так назы-
ваемый закон об «иноагентах» на фоне многотысяч-
ных уличных протестов и острой критики со стороны
западных партнеров. Для наблюдателей в Абхазии,
с интересом следящих за событиями в Грузии, это
не стало неожиданностью. При этом произошедшее
навело многих на размышления и о судьбе подоб-
ного законопроекта, который не один месяц пылится
в абхазском парламенте.

Для наблюдателей в Абхазии, внимательно сле-
дящих за бурными событиями последних недель в
Грузии, совсем не стало неожиданностью, что гру-
зинский парламент в третьем окончательном чтении
утвердил закон «О прозрачности иностранного
влияния». За закон проголосовали 84 депутата, и
лишь 30 были против – примерно так, как во время
первых двух чтений; это хорошо объясняет, гово-
рили многие, почему правительство в Тбилиси
после прошлогодней неудачи с проведением анало-
гичного закона решило все же рискнуть внести его
вновь незадолго до парламентских выборов. И хотя
президент Саломе Зурабишвили давно пообещала,
что наложит вето на закон, у правящей «Грузинской
мечты» есть достаточно голосов, чтобы его преодо-
леть.

Как известно, в абхазском парламенте тоже вот
уже несколько месяцев находится на рассмотрении
законопроект об «иностранных агентах», и хотя
многие его противники в республике не устают под-
черкивать разницу во влиянии таких законов на
внешнеполитические ориентиры Абхазии и Грузии,
какие-то аналогии и сравнения возникают. Вчера
после утверждения названного закона в соседней
стране председатель Детского фонда Абхазии
Асида Ломия, которая была одним из самых после-
довательных борцов против его принятия в Абхазии,
опубликовала короткий фейсбучный пост: «Будем
надеяться, что дурной пример не всегда заразите-
лен».

Вообще же надо сказать, что в последнее время
многие активисты интернет-сообщества, ранее
часто выступавшие против принятия закона об
«иноагентах» в Абхазии, взяли паузу. А о происхо-
дящем в Грузии и вовсе предпочли воздерживаться
говорить. Вот характерный пост блогера, обще-
ственно-политического деятеля Аслана Кобахия:

«Меня часто спрашивают, пишут в личку, как я
смотрю на события, происходящие в Тбилиси.
Скажу так: а нам, абхазам, какое дело, что происхо-
дит в Грузии, нам бы со своими проблемами разо-
браться. Мой совет всем: не надо в Абхазию лезть,
кончат плохо. Всем боженька судья, он обязательно
все расставит на свои места».

Еще накануне решения, принятого грузинским
парламентом, блогер Астамур Какалия высказался
о происходящем за Ингуром:

«В Грузии в самом разгаре защита европейских
материальных ценностей. Да, именно материаль-
ных. Потому как никакого отношения к идеалам про-
свещения радикалы из числа оппозиции не имеют.
Ну согласитесь, внезапно ударить спикера-оппо-
нента на трибуне парламента, а потом хвастаться,
как дикари на камеру, и перевести психоз на улицы
– это все что угодно, но только не идеалы европей-
ской цивилизации. Уинстон Черчилль или де Голль
в гробу бы перевернулись, узнав, кто и как продви-
гает «европейские ценности». 
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АБХАЗИЯ - СЕГОДНЯ

По материалам абхазских СМИ.
Публикуются с сокращениями

Президент Аслан Бжания поздравил народ Абхазии и
ветеранов с Днем Победы в Великой Отечественной войне.
В поздравительном адресе говорится: "Уважаемые сооте-
чественники! Примите самые искренние поздравления с 79-
ой годовщиной Великой Победы! 9 Мая – священная дата
для каждого жителя нашей страны. Это день памяти о про-
шлом и надежд на будущее, символ несгибаемости и стой-
кости духа, с которой многонациональный народ встал на
защиту Родины, большой советской страны. Дорогие вете-
раны, славные защитники Отечества! Каждый из вас – часть
великой истории о подвиге и мужестве. Сегодня мы вспо-
минаем тех, кто остался на полях сражений, склоняем го-
ловы перед святым подвигом наших героев, чествуем тех,
кто вернулся, чтобы вновь построить мирную жизнь. Этот
великий праздник нас всех объединяет и наполняет наши
сердца искренней гордостью за свою Родину. Завоеванная
старшими поколениями Победа и сегодня вдохновляет нас
на новые свершения, укрепляет наш дух, помогает преодо-
левать трудности и идти вперед. В этот знаменательный
праздник искренне желаю вам крепкого здоровья, семей-
ного благополучия и мирного неба! Пусть Победа и память
о ней будут всегда с нами – в сердцах, добрых начинаниях,
постоянной и каждодневной заботе о старших!

С Днем Великой Победы!"

ÑÂßÙÅÍÍÀß ÄÀÒÀ 

ÅÙÅ ÍÅ ÌÈÐ 
30 лет Соглашению между Абхазией и Грузией 

14 мая 1994 года было
подписано Соглашение о
прекращении огня и разъ-
единении сил между Абха-
зией и Грузией.

Председатель Совета
министров и министр ино-
странных дел Абхазии в тот
период, глава абхазской де-
легации на переговорах в
Женеве Сократ Джинджо-
лия в одном из интервью
радио Sputnik рассказал, как
создавался документ.

Московское соглашение
о прекращении огня и разъ-
единении сил было подпи-
сано в Москве 14 мая 1994
года и официально закре-
пило обязательства Абхазии
и Грузии отказаться от при-
менения силы или угрозы ее
применения против друг
друга. Абхазию представлял
Сократ Джинджолия, с гру-
зинской стороны документ
подписал Джаба Иоселиани.

До создания Соглаше-
ния о прекращении огня и
разъединении сил между
Абхазией и Грузией была

проведена большая работа.
"Россия и Абхазия при-

лагали большие усилия, по-
скольку мы были
заинтересованы в открытии
миротворческой операции
СНГ. Этот вопрос ставился с
самого окончания войны, на
первой встрече мы подняли
вопрос о необходимости
ввода миротворческих сил в
зоне конфликта", – отмечает
Сократ Джинджолия.

В подписании Соглаше-
ния между Абхазией и Гру-
зией главную роль сыграла
Россия, говорит он.

"В этом вопросе Россия
не была сторонним наблю-
дателем, а была посредни-
ком, первый заместитель
министра иностранных дел
Борис Пастухов представ-
лял Россию. Он осуществ-
лял такую челночную
операцию между Грузией и
Абхазией, чтобы выверить
все пункты и создать такой
документ, который был бы
приемлем для обеих сто-
рон", –подчеркнул он.

П р е м ь е р - м и -
нистр Александр
Анкваб принял нового
главу Миссии между-
народного комитета
Красного Креста в Аб-
хазии Чынгыза Ра-
й ы м б е к о в а ,
сообщает сайт Пра-
вительства.

На встрече, в которой принял участие заместитель
главы Миссии Борис Казанба, обсуждались реализуемые
МККК в Абхазии проекты.

Вновь вступивший в должность руководитель Миссии
проинформировал премьер-министра о планах предстоя-
щей деятельности.

Оценивая работу МККК в республике, Александр Анк-
ваб, в частности, отметил вклад предыдущих руководите-
лей Миссии в улучшение гуманитарной ситуации в трудные
для населения времена.

«Мы придаем большое значение взаимодействию с
Международным комитетом Красного Креста. Правитель-
ство заинтересовано в продолжении многолетнего сотруд-
ничества с Миссией в Абхазии и, в особенности, по поиску
пропавших без вести в период военного конфликта на тер-
ритории республики. Знаем, что Миссия сосредоточена на
этой работе, и готовы оказывать необходимое содействие
в оговоренных форматах», - подчеркнул премьер-министр,
завершая встречу.

готовы оказать содействие

Бывший ми-
нистр иностран-
ных дел Абхазии
Инал Ардзинба,
уволенный прези-
дентским указом в
начале мая, нахо-
дится теперь в
Москве и со-
общает, что зай-
мется там
«реализацией
прогрессивных
проектов». Якобы – на благо
Абхазии.

За время своего пребы-
вания на посту главы МИД
Инал Ардзинба успел ока-
заться в центре нескольких

раз-
нокалиберных скандалов и
настроить против себя чуть
ли не всю абхазскую обще-
ственность.

Свою отставку Ардзинба
назвал «плановым реше-

нием перейти на новую ра-
боту в России», поскольку
этого требует динамично
меняющаяся ситуация на
постсоветском пространстве
и, в частности, на Южном
Кавказе.  

«В связи с этим для
моей более эффективной
работы, для более эффек-
тивной поддержки Респуб-
лики Абхазия, моей родины,
принято это решение – раз-
вивать контакты, работать в
Российской Федерации», –
говорит Инал Ардзинба.

Однако конкретизиро-
вать, что это за работа, он
не стал, сообщив лишь, что

она «будет сфокусирована
на реализации прогрессив-
ных проектов в команде це-
леустремленных людей».

В свою очередь Секре-
тарь Совета безопасности
Абхазии Сергей Шамба под-
вергся резкой критике в со-
циальных сетях за то, что
назвал уход Инала Ард-
зинбы с должности мини-
стра иностранных дел
добровольным, хотя допод-
линно известно, что перед
отставкой в течение недели
Иналу Ардзинбе отдельным
президентским распоряже-
нием был закрыт выезд из
Абхазии.

Я КО Б Ы  Н А  Б Л А ГО  А Б Х А З И И

Парламент Грузии, несмотря на колоссальное со-
противление общества, все-таки продавил принятие
закона «об иноагентах». И хотя еще остается шанс
на президентское вето, но возможностей и решимо-
сти у правящей партии «Грузинская мечта» вполне
хватит, чтобы преодолеть и эту преграду.

Закон этот принято считать российским. И пара-
докс заключается в том, что приняла его страна, ко-
торая все годы своей независимости упорно шла на
Запад.  

А вот в Абхазии, которую Грузия считает оккупи-
рованной Россией, закона «об иноагентах» все еще
нет, хотя Кремль уже десять лет настойчиво реко-
мендует его принять. Абхазское правительство по-
обещало Москве это сделать, но, похоже, не
испытывает ни малейшего энтузиазма свое обяза-
тельство выполнять. Тем более, что и общество на-
строено отрицательно.  

В Грузии тоже
общество в
штыки воспри-
няло идею за-
кона «об
иноагентах», но
он все же был
принят, причем
очень быстро.
« Г р у з и н с к а я
мечта» не мусо-
лила законо-

проект десять лет, как это делали и продолжают
делать абхазские власти. И это наталкивает на опре-
деленные размышления.

Если в абхазском случае Кремль фактически при-
казывает принять закон «об иноагентах», то в случае
с Грузией это было своего рода заманчивое предло-
жение по принципу взаимовыгодного обмена.

На мой субъективный взгляд, для того, чтобы гру-
зинское правительство, вопреки общественному про-
тиводействию, вопреки требованиям и угрозам
друзей в лице Евросоюза и США, все же приняло
этот закон, ему нужен был особый мотив. 

И этот мотив – Абхазия, главная невосполнимая
утрата для большинства грузин.

Кремль мог пообещать поспособствовать воссо-
единению Абхазии и Грузии. Естественно, уже не в
той форме, как это было в советские времена, когда
Абхазия со своим автономным статусом была пол-
ностью подконтрольная Тбилиси, а, например, в
виде конфедерации.

Москве это выгодно, ибо позволит с помощью аб-
хазской наживки навечно привязать к себе Грузию.

Официальному Тбилиси на этот момент это
тоже, вроде, выгодно, поскольку грузины получат то,
о чем они все время со слезами на глазах вспоми-
нают. 

Абхазы, конечно, будут категорически против, но
их, судя по всему, Москва берется уговорить.

Основатель «Грузинской мечты» олигарх Бид-
зина Иванишвили, конечно, весьма расчетливый
бизнесмен, понимающий цену любому товару. Но
есть один нюанс, который он в этой ситуации упус-
кает.

Как ни крути, но Абхазия в грузинском восприя-
тии – это уже прошлое, почти что миф. Своего рода
ностальгический образ. Это как воспоминания ста-
риков о своей прекрасной молодости, не имеющие
ничего общего с настоящим.

Грузинская Абхазия осталась в прошлом, в без-
возвратном, далеком, советском прошлом. А нынеш-
няя Абхазия – это совсем другая материя, не та,
которой сейчас грезят грузины.

И если «конфедеративная сделка» между Моск-
вой и Тбилиси все же состоится, то грузинское об-
щество, пощупав эту «материю», обязательно
почувствует себя обманутым. Ибо поймет, что ему
продали прошлое, забрав взамен европейское буду-
щее.

По мне, грузинский закон «об иноагентах» – это
своеобразный экзамен на аттестат зрелости. Когда ты
должен выбрать что-то одно: либо ностальгическое
прошлое, либо жизнеутверждающее будущее.

У грузин сейчас на рейс в Европу — билет без ба-
гажа. Если хочешь улететь, абхазски.

Инал ХАШИГ

Будем надеяться×ÒÎ ÂÛÁÅÐÓÒ ÃÐÓÇÈÍÛ
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День победы над
фашизмом отмечается
в Грузии 9 мая, в
стране это памятный и
выходной день, кото-
рый имеет статус госу-
д а р с т в е н н о г о
праздника.

До очередного дня
победы над фашиз-
мом в Грузии дожили
всего 66 ветеранов
войны и приравненных
к ним лиц.  В этом году
единовременная по-
мощь от властей по
случаю Дня победы со-
ставит по 2 000 лари
(до $800). 

В течение дня воз-
ложение венков прохо-
дит в Тбилиси в парке
Киквидзе. Традицион-
ное место чествования
ветеранов в парке
Ваке все еще не восстано-
вили после ремонта.  Не-
смотря на это, часть людей
все-таки проходяит через

ограждения и собирается у
могилы неизвестного сол-
дата.

Грузия потеряла во Вто-
рой мировой войне 10% на-

селения страны —
воевали свыше 700
тысяч грузинских
бойцов, больше по-
ловины из которых
не вернулись
домой.

9 мая Грузия
также присоеди-
няется к Дню Ев-
ропы – празднику
мира и единства
стран-членов Евро-
пейского союза —
мероприятия по
этому случаю прой-
дут вечером в пре-
зидентском дворце.

В стране не-
сколько раз вы-
д в и г а л а с ь
инициатива пере-
нести празднова-
ние Дня победы
над фашизмом на

8 мая, чтобы отмечать
дату по европейскому вре-
мени, но она не нашла
поддержки у властей.

памятный день 
Вашингтон может «фундаментально

пересмотреть» отношения с Грузией в
случае окончательного принятия закона
об «иноагентах». Об этом заявила пресс-
секретарь Белого дома Карин Жан-Пьер.

«Грузинский народ высказывал свое
мнение по поводу этого закона, проте-
стуя на улицах. В эти выходные мы ви-
дели одни из крупнейших протестов в
истории Грузии, когда десятки тысяч мир-
ных протестующих призвали свое прави-
тельство выступить против этого закона,
потому что они хотят евроатлантического
будущего. Посмотрим, что парламент
сделает, но если этот закон будет принят,
это заставит нас фундаментально пере-
смотреть наши отношения с Грузией», –
отметила она.

В Белом доме «глубоко обеспо-
коены» принятием закона в третьем чте-
нии. Вашингтон ожидает, что президент

Грузии наложит на него вето.
«Неясно, попытается ли парламент

преодолеть потенциальное вето, мы от-
крыто высказались о нашей обеспокоен-
ности по поводу закона, который
противоречит демократическим ценно-
стям и отодвинет Грузию еще дальше от
ценностей Европейского Союза, и не
надо забывать также о НАТО», – отме-
тила она.

Посол Евросоюза в
Грузии Павел Херчински
заявил, что закон об «ино-
странных агентах», если
он будет принят в его ны-
нешнем виде, станет
«очень серьезным препят-
ствием» для интеграции
Грузии в Евросоюз, и под-
черкнул, что закон не дол-
жен быть принят вообще
или если будет принят, это
должен быть «совер-
шенно иной» закон и дол-
жен основываться на
правовом заключении Ве-
нецианской комиссии.
Этому заявлению предше-
ствовало заявление
премьер-министра Грузии
Ираклия Кобахидзе 10
мая о том, что вносить из-
менения в закон можно
будет после того, как пре-

зидент наложит
на него вето.

В беседе с
представителями
СМИ в рамках
мероприятия в
в ы с т а в о ч н о м
центре «Экспо
Джордждиа», по-
священном Дню
Европы, посол
ЕС ответил на во-
прос журналиста
о возможности
компромисса от-
носительно за-
кона и отметил:
«как ЕС, мы ра-

ботаем вместе с вла-
стями, чтобы найти
решение… Искренне на-
деюсь, что в ближайшие
недели будет найден путь,
чтобы решить неурегули-
рованный вопрос законо-
проекта о прозрачности
иностранного влияния, ко-
торый, как мы уже неодно-
кратно отмечали, не
должен быть принят в его
нынешнем виде, и если он
все же будет принят в ны-
нешнем виде, это станет
очень серьезным препят-
ствием на пути интегра-
ции Грузии в Евросоюз».

На вопрос, каким
может быть новый закон,
посол ответил, что
«самым простым и луч-
шим решением было бы

отказаться от этого зако-
нопроекта и не принимать
его». Затем он добавил:
«в другом случае, есть
парламентские про-
цедуры, и я уверен, что
эти парламентские про-
цедуры будут соблюдены.
Мы все ждем мнения Ве-
нецианской комиссии».
Отметив, что Венециан-
ская комиссия является
«установителем междуна-
родных стандартов в юри-
дических вопросах»,
посол вновь выразил на-
дежду, что закон не будет
принят вообще, а если он
и будет принят, «это будет
совершенно другой закон,
основанный на юридиче-
ском заключении Венеци-
анской комиссии».

Он также заявил, что
«у нас еще есть время и
мы готовы работать со
всеми, чтобы избежать
принятия законопроекта в
его нынешнем виде, по-
скольку закон в его ны-
нешнем виде не
соответствует нормам и
ценностям Евросоюза».

Отметив, что грузинам
предстоит решить, какие
законы они хотят принять
в своей стране, Павел
Херчински подчеркнул,
что его роль как посла ЕС,
заключается в том, чтобы
говорить о результатах.

Ежегодный саммит
Азиатского Банка Развития
(ADB) впервые прошел в
грузинской столице. Он про-
ходит в Грузии впервые.
Девиз нынешнего меро-
приятия: «Мост в будущее».
В 57-ом ежегодном форуме
приняли участие около
4.000 делегатов из 68 стран
мира. 

В их числе представи-
тели международных фи-
нансовых институтов и
мировых корпораций, а
также масс-
медиа и граж-
д а н с к о г о
общества. Осо-
бое внимание в
ходе работы
форума было
уделено ре-
шающей роли
Грузии в кон-
тексте связно-
сти. Его
участники озна-
комятся с потенциалом и
перспективами развития
международного транс-
портного маршрута
«Среднмй коридор».

— «Находясь на стыке
Европы и Азии, Грузия от-
личается своим стратегиче-
ским расположением,
которое предлагает уни-
кальный доступ к разви-
вающимся рынкам», —
отметил министр финансов
Грузии Лаша Хуцишвили на
открытии саммита. — «На
фоне нынешней сложной

глобальной ситуации и ра-
стущей потребности в ди-
версификации цепочек
поставок «Средний кори-
дор» быстро набирает по-
пулярность как
исключительная альтерна-
тива облегчения торговых
потоков между Европой и
Азией через черноморские
порты и сухопутные марш-
руты. Для этого мы разви-
ваем транспортную сеть. В
стране реализуются раз-
личные проекты. В их числе

модернизация железных
дорог, железнодорожной
линии «Баку-Тбилиси-
Карс», автомагистрали
«Восток-Запад», строитель-
ство глубоководного порта
в Анаклия и другие. Все эти
стратегические инвестиции
направлены на усиление
роли Грузии как связующего
моста между Европой и
Азией. Они призваны обес-
печить пропускную способ-
ность, достаточную для
удовлетворения растущих
транспортных потоков», —

подчеркнул первый вице-
премьер, министр эконо-
мики и устойчивого
развития Грузии Леван Да-
виташвили.

Следует отметить, что
ADB сотрудничает с Гру-
зией с 2007 года. Он яв-
ляется одним из
крупнейших международ-
ных финансовых доноров.
Общая сумма кредитов
ADB, предоставленных Гру-
зии, составляет
4.700.000.000 долларов
США. Примечательно, что
мероприятия в рамках
проведения 57-го саммита
ADB проходят в тбилис-
ской гостинице «Biltmore-
Hotel», расположенной на
проспекте Шота Руста-
вели.

От эпицентра акций
протеста и беспорядков,
охвативших в последние
дни грузинскую столицу, ее
отделяют всего лишь не-

сколько сот метров. Напом-
ним, что причиной нынешней
эскалации напряженности
стала законодательная ини-
циатива правящей партии.
Она вызвала протест со сто-
роны представителей граж-
данского сектора,
масс-медиа, системной оппо-
зиции и западных партнеров.
Речь идет о спорном законо-
проекте «О прозрачности
иностранного влияния». 

Нора Крихели 
«SmartPress»

Полузащитник
сборной Грузии по
футболу и звезда
итальянского клуба
«Наполи» Хвича
Кварацхелия вы-
сказался по поводу
проевропейских
протестов, которые
продолжаются в
стране уже больше
месяца из-за за-
кона об иноагентах.

Футболист за-
явил, что Грузия за-
служивает быть

частью Европы и выступил против всего, что
противостоит этому.

«Я всегда стоял и буду стоять там, где
моя Грузия! Я очень переживаю из-за того,
что сегодня происходит в моей стране, мне
сложно смотреть на все это.

Я хочу четко зафиксировать мою пози-
цию и сказать, что мы заслуживаем быть
частью Европы и в этом на ничто не должно
препятствовать. Я хочу, чтобы мы все были
такими едиными и счастливыми, как 26
марта!

Я не хочу, чтобы кто-то использовал мои
слова себе на пользу, тем более, те люди,
которые критиковали каждый мой шаг и
смотрели на меня с насмешкой! Я люблю
каждого грузина, я люблю мою Грузию, и вся
моя деятельность и достижения – для моей
страны, ее успеха и европейского будущего,
и так будет до конца моей жизни.

Мне жаль, что сегодня слова измеряют
патриотизм человека больше, чем поступки.

Нет всему, что противостоит нам! Да –
продвижению и победе Грузии! Я – Сакарт-
вело», — написал Кварацхелия на своей
странице в Facebook.

Ранее в поддержку протестующих в Гру-
зии недвусмысленно и четко выступили и
другие члены сборной Грузии: Буду Зивзи-
вадзе, Георгий Чакветадзе, Георгий Квили-
тая, Георгий Кочорашвили, Анзор
Меквабишвили, Саба Лобжанидзе,Гела
Апрасидзе, Джаба Канкава.

Спортсмены, ставшие на родине абсо-
лютными звездами после выхода команды
на Евро-2024, осудили насилие над мир-
ными демонстрантами. Некоторые одно-
значно осудили политику властей и
призывали власти отозвать «российский
закон».

В Грузии рассчитывают на новые волны
переселенцев из славянских государств. Ана-
литики прогнозируют усиление эффекта миг-
рации, связанного с новой эскалацией
военных действий между Россией и Украиной,
расширением их географии и масштабов во-
влеченности граждан, а также с активизацией
сугубо внутренних конфликтов. На этом фоне
инвестиционная компания «TBC Capital» про-
гнозирует новый рост спроса и цен на жилье. По оценкам специалистов инвестком-
пании, коррекция на рынке грузинской недвижимости, связанная со снижением
миграционных , по сути уже закончилась и сейчас больше ожидается рост.

По данным Национальной службы статистики Грузии (НССГ), индекс цен (RPPI)
на жилую недвижимость в грузинской столице за год вырос на 13%. При этом, рост
за последний квартал замедлился, в среднем составив 1,1%. 

Таким образом, средняя стоимость тбилисских квартир находится в диапазоне
от 1.100 до 2.100 долларов за квадратный метр. Тогда, как цены на жилье в элитных
проектах в центре города уже оцениваются на сумму более 4.000 долларов за один
квадратный метр. 

Следует отметить, что одним из драйвером резкого роста цен в 2022-
2023 годах стал приток мигрантов из России, Беларуси и Украины. Они соз-
дали высокий спрос на аренду жилья, что значительно увеличило доходность
жилой недвижимости, сделав ее более привлекательным объектом для ин-
вестиций. Кроме того, небольшая часть релокантов и репатриантов реши-
лась на приобретение уже собственного жилья, что также создало
дополнительный спрос. 

По мнению директора риелторской компании «RE/MAX Capital» Мариам Аса-
тиани, миграционные волны последних двух лет заметно видоизменили рынок.

— На грузинском рынке недвижимости появился новый тип потребителя.
Конечно, помимо сугубо внутреннего спроса ранее тоже существовал спрос
со стороны иностранцев, но это был качественно иной спрос. Они приобре-
тали недвижимость больше как предмет инвестиций и скорее в виде курорт-
ного жилья. Сейчас же Грузия, а именно Тбилиси и Батуми, фактически стали
альтернативным местом проживания для граждан воюющих стран. По сути,
они приобретают для себя второй дом, чтобы переждать в нем те катак-
лизмы, которые происходят в их странах, — пояснила Мариам Асатиани. 

Вахтанг Чрдилели SPRESS.ge

РЕШАТЬ НЕОБХОДИМО САМИМ

ЗАЯВЛЕНИЕ КАРИН ЖАН ПЬЕР

ÍÎÂÀß ÂÎËÍÀ

ЕЖЕГОДНЫЙ САММИТ ADB 

«Нет всему, что противостоит нам!»



В абхазском интер-

нет-сообществе в послед-
ние дни то и дело
обращаются к бурным собы-
тиям в Тбилиси вокруг при-
нятия закона «О
прозрачности иностранного
влияния» и говорят о воз-
можных вызовах Абхазии и
абхазам. При этом предпо-
ложения о развитии собы-
тий и их трактовки звучат
очень разные.

Порой в коротких интер-
нет-дискуссиях участвуют,
кроме абхазских, и другие
наблюдатели. Вот как отреа-
гировал известный черкес-
ский активист Аскер Сохт на
сообщение об отказе
премьер-министра Грузии
Ираклия Кобахидзе от ви-
зита в США – политик отме-
нил поездку, поскольку
американцы потребовали
прекратить рассмотрение
скандального законо-
проекта «об иноагентах», а
на упреки из-за океана отно-
сительно разгонов протест-
ных акций дерзко заметил,
что представители Грузии не
делали замечаний по по-
воду подобных действий по-
лиции в Нью-Йорке:

«Премьер Грузии смел.
Теперь его смелости должно
хватить на признание неза-
висимости Абхазии и вос-
с т а н о в л е н и е
дипломатических отноше-
ний с Россией. Тогда он вой-
дет в историю, и Грузия
вздохнет с облегчением».

На это абхазские поль-
зователи откликнулись:

Наира Амалыиа: «По-
смотрим, насколько смел!»

DjinaAbjarba: «Тогда он
войдет в историю своей
страны как враг своего госу-
дарства и народа. Разве на

это он пойдет?.. Это наши
мечты и надежды, а не их…»

Нелли Торчуа: «Сме-
лость без мудрости может
привести к печальным по-
следствиям. Сегодня они
стоят перед выбором: про-
явить гибкость и пойти на
компромисс или быть сме-
тенными из кабинетов
агрессивной проплаченной
Западом толпой реванши-
стов».

Гарик Айсаныг (Гарик
Сангулия): «Очень правиль-
ное определение ситуации,
куда себя загнали все, кто
без головы, и пытались ис-
пользовать евроамерикан-
ское реваншистское
направление. Однако их
хрупкое положение, оказав-
шееся еще более сомни-
т е л ь н ы м ,
пришлось им же
защитить и за-
консервировать.
Ситуация та-
кова, что ничего
им в этом не по-
может. Евроамери-
канская ахинея – не
Кавказ и не кавказское,
и плод сей не дал на-
дежных всходов, он чу-
жероден и негоден
вообще, рано или
поздно с тела грузин-
ской нации сойдет как
высохшая напрочь ше-
луха. Кавказские со-
общники грузин тоже
останутся без надежды.
Курс был ложный, и все
это ничто».

Уже не один год в

абхазском сообществе
сосуществуют два
взгляда на то, как сближе-
ние грузинского руководства
с Россией может отразиться
на Абхазии: с одной сто-

роны, хорошо, что восточ-
ный сосед теперь не про-
являет прежней
агрессивности к абхазам и
отвергает идею открытия
второго фронта против РФ,
а с другой стороны, растут
опасения, что Кремль в
итоге ради ублажения Тби-
лиси скажет абхазам и
южным осетинам, что надо
снова объединяться каким-
то образом с прежней мет-
рополией. И в последние
дни, как известно, эти опасе-
ния стали брать верх.

Это порождает разнооб-
разные версии и мифы, ко-
торые решил опровергнуть
в своем посте блогер Марат
Аршба:

«На просторах распро-
страняется миф, лажа, ин-

ф о р м а ц и о н н а я
манипуляция о том, что
якобы Грузия радикально
сменит вектор и чуть ли не

войдет в союзное госу-
дарство Россия – Беларусь,
а то и в состав России, и ис-
ходя из этого Россия отка-
жется от своих
обязательств, предаст и от-
даст Абхазию под оккупа-
цию Грузии... Ребята, вы
наивно полагаете, что Гру-
зия пойдет на подобные
шаги. Повзрослейте уже!
Элиты Грузии, что провласт-
ные, что оппозиционные, на-
строены на западный
вектор, с той лишь разни-
цей, что провластные элиты
ориентируются на прагма-
тизм и извлечение выгод,
используя текущую ситуа-
цию в свою пользу. У Грузии
удачное географическое
расположение, что позво-
ляет ей принимать участие в

различных логистических
проектах Китая, Ирана, Тур-
ции, Азербайджана, России
и ряда других стран. И надо

быть дураком, чтобы в этой
ситуации избрать какую-
либо одну сторону и ли-
шиться многих ништяков.
События, происходящие
сейчас в Грузии, – это про-
властные торги с Западом,
осознание своей геополити-
ческой и геоэкономической
значимости, в определен-
ных ситуациях это позво-
ляет им занять более
агрессивную позицию,
чтобы заполучить то, что
выгодно самой Грузии, а не
быть послушной собачкой,
которой хотели обозначить
роль моськи, тявкающей на
слона, дабы подгадить Рос-
сии в сфере ограничения
логистического коридора…

А вот другой блогер

Тенгиз Джопуа
в своем посте
не говорит ни
о каком кон-
к р е т н о м
внешнем вы-
зове, но явно

думает о возмож-
ности таковых:

В политике ни-
когда не было мо-
рали и не будет,
так как ее выра-
жают обезличен-
ные государства,
толкаемые собст-
венными геополи-
т и ч е с к и м и
интересами

«Вот думаю.
Мир очень быстро
меняется вокруг
нас. Мировые дер-
жавы сталки-
ваются краями,
перетирая всех,

кто меньше. В политике ни-

когда не было морали и не
будет, так как ее выражают
обезличенные государства,
толкаемые собственными
геополитическими интере-
сами. Как выразительно за-
метил один из ярких героев
советского кино, мы нака-
нуне грандиозного шухера.
И так в нашей маленькой
абхазской жизни было чрез-
вычайно мало определен-
ности, так теперь и снаружи
эта неопределенность на-
растает, как снежная ла-
вина. Я хочу, чтобы вы
подумали над тем, как мы ее
встречаем. С кем? В каких
условиях, с какими пробле-
мами? Ведь могут последо-
вать потрясения, которые
коснутся каждого. Если вас
перестало беспокоить буду-
щее вашего народа, есть же
ваши близкие. Если вам и на
это наплевать, то выразите
беспокойство по всему тому,
что вы заработали, создали
или, на худой конец, украли.
Вас же должно страшить по-
терять все это? Если вы, ко-
нечно, сохранили хоть
немного рассудка. Наконец,
ваши собственные жизни.
Они, может быть, и беспо-
лезны другим, но вам-то они
необходимы. Конечно,
можно убежать. Многие бе-
жали и со временем возвра-
щались. Но если бежать
будет некуда или поздно?

... Влюбой момент мы

можем остаться одни перед
всеми внешними угрозами,
за нашими спинами могут
договориться, за нас могут
решить и даже поставить
жирную точку в нашем су-
ществовании.
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АБХАЗИЯ - СЕГОДНЯ

По материалам абхазских СМИ.
Публикуются с сокращениями

Сегодня в Абхазии, как
и на большей части пост-
советского пространства,
отмечают 79-ю годовщину
Победы в Великой
О т е ч е с т в е н н о й
войне 1941-1945 гг.

П р е з и д е н т
Аслан Бжания по-
здравил народ Абха-
зии и ветеранов с
Днем Победы. В по-
здравлении, в част-
ности, говорится:

«9 мая – священ-
ная дата для каж-
дого жителя нашей
страны. Это день па-
мяти о прошлом и
надежд на будущее,
символ несгибаемо-
сти и стойкости духа,
с которой многона-
циональный народ
встал на защиту Ро-
дины, большой советской
страны. Дорогие ветераны,
славные защитники Отече-
ства! Каждый из вас –
часть великой истории о
подвиге и мужестве. Сего-
дня мы вспоминаем тех,
кто остался на полях сра-
жений, склоняем головы
перед святым подвигом
наших героев, чествуем
тех, кто вернулся, чтобы
вновь построить мирную
жизнь. Этот великий празд-
ник нас всех объединяет и
наполняет наши сердца
искренней гордостью за
свою Родину. Завоеванная
старшими поколениями
Победа и сегодня вдохнов-
ляет нас на новые сверше-
ния, укрепляет наш дух,
помогает преодолевать
трудности и идти вперед».

А руководители оппо-

зиционной политической
партии «Форум Народного
Единства Абхазии» в
своем поздравлении

пишут про День Победы:
«Он вошел в историю

как символ сокрушитель-
ной победы над герман-
ским нацизмом. В
ожесточенной борьбе с
этим страшным злом по-
гибли миллионы людей,
веривших в торжество
справедливости. Малень-
кая, но свободолюбивая
Абхазия внесла свой весо-
мый вклад в эту священ-
ную борьбу. 55 тыс.
жителей нашей респуб-
лики сражались на поле
брани, более 17 тыс. чел.
сложили головы в крово-
пролитных боях за осво-
бождение Родины. По
данным известного абхаз-
ского историка В. Пачулия,
основанным на докумен-
тах из алфавитных книг во-
енкоматов 1941-1945 гг. и

личных карточек призыв-
ников, число погибших и
пропавших без вести абха-
зов составило 5,5 тысяч
человек».

Все последние годы в
День Победы абхазские
СМИ неизменно со-
общали, сколько в рес-
публике осталось в живых
участников Великой Оте-
чественной войны. И с
каждым годом их число по
понятным причинам со-
кращалось, а средний
возраст приближался к
ста годам. Нынче такое
число уже никто не публи-
ковал, ибо участников
боевых действий на
фронтах ВОВ остались
единицы.

В абхазском интернет-
сообществе между тем
активно обсуждали, по-

чему абхазский президент
не был приглашен на
парад Победы в Москву.
Так, главный редактор
«Чегемской правды» Инал
Хашиг написал в своем те-
леграм-канале:

«То, что ни Аслана
Бжания, ни Алана Гаг-
лоева не пригласили на
инаугурацию Владимира
Путина, не означает, что
плохо сработала фельдъ-
егерская служба Кремля.
Значит – так надо. Причем
очень сильно надо, если
учесть, что список первых
лиц, готовых прибыть в
Москву по первому зову,
достаточно ограничен. Си-
деть дома и не мозолить
глаза – тоже важная мис-
сия. Вот только кому не мо-
золить? Может, Тбилиси?»

В Абхазии спорят 

– Ни одно свободное
общество не допустит
принятия Закона об иноа-
гентах в той редакции, ко-
торая продвигается в
Грузии и Абхазии. Во-пер-
вых, потому что это дает
правительству возмож-
ность без судебных ре-
шений, практически
вольно интерпретировать
деятельность организа-
ций и общественных ак-
тивистов как
нежелательную. Во-вто-
рых, ограничивает кон-
ституционные права и
свободы граждан, в том
числе право на труд, во-
леизъявление и свободу
публичных акций. В-
третьих, из-за очевидных
авторитарной и изоля-
ционистской направлен-
ности, существенно
сужает спектр внешнепо-
литического взаимодей-
ствия любого принявшего
этот закон государства.
Другими словами, если у
вас в планах развивать
свою страну, опираясь на
активность и творческий
потенциал граждан, конт-
ролировать аппетиты
власти и быть открытыми
и дружелюбными боль-
шому миру, то Закон об
иноагентах эти планы от-
ложит.

Однако в «нашем»
случае еще и нюанс есть.
Не без оснований интер-
претируемый грузинской
оппозицией как призван-
ный присекать сопротив-
л е н и е
российско-грузинскому
геополитическому сбли-
жению, Закон об иноаген-
тах в случае принятия
Парламентом в Тбилиси
может послужить мощ-

ным фактором
ф о р м и р о в а н и я
новых реалий на
Южном Кавказе.
Реалий, при кото-
рых экономиче-
ское и
р е г и о н а л ь н о е
партнерство РФ и
Грузии отодвинет
на второй план
идею евроинтегра-
ции наших сосе-
дей. И тогда.., кто
знает, какие ком-
промиссы будут
достигнуты и кто
станет предметом
этих компромис-
сов. Абхазия? Нельзя ис-
ключать. По крайней
мере грузинская сторона
безусловно будет на этом
настаивать, а некоторые
российские эксперты не
скрывают вероятность и
оправданность такого
сценария. Как это не па-
радоксально, если с «ан-
т и р о с с и й с к и м »
руководством Грузии во
главе с Саакашвили все
было более менее ста-
бильно, то теперь при
«пророссийском» прави-
тельстве Иванишвили, и
особенно в случае приня-
тия вышеупомянутого за-
кона, все сильно
осложнится!

Но на этом стран-
ность ситуации не закан-
чивается. Если в
перспективе, пусть и да-
лекой, есть вариант аб-
х а з о - г р у з и н с к о г о
урегулирования, то про-
цесс этот будет возможен
лишь при совпадении и
взаимном признании не-
который базовых ценно-
стей. Ваш свободный
выбор может принять

лишь тот, кто дорожит
собственным свободным
выбором! И в этом кон-
тексте Грузинская мечта с
ее мечтой об ограниче-
нии прав и свобод собст-
венных граждан может
оказаться не самым пер-
спективным переговор-
щиком, когда и если речь
пойдет о свободном вы-
боре граждан Абхазии. А
то что абхазы дорожат
свободой они много-
кратно доказали. Доста-
точно посмотреть на
сопротивление суици-
дальным инициативам
действующего правитель-
ства. Два года протестов
в Сухуме, фактически па-
рализовали принятие
адиозных законов об
апартаментах, иноаген-
тах, клевете и прочем.

Теперь мяч за Ингу-
ром… Сможет ли грузин-
ское общество отстоять
свои гражданские сво-
боды и послужит ли это в
будущем пусть зыбким,
но фундаментом абхазо-
грузинского урегулирова-
ния? Посмотрим.

ПОЧЕМУ АСЛАНА бЖАНИЯ НЕ бЫЛО НА
ПАРАДЕ НА КРАСНОЙ ПЛОЩАДИ?

Ахра Бжания:  все сильно осложнится

В Абхазии спорят



Демографическая ситуация в Абхазии не дает повода для оптимизма. Для рес-
публики по-прежнему характерны низкий уровень рождаемости и высокая смерт-
ность, позднее вступление в брак и малое количество детей в семьях. Многие
жительницы Абхазии предпочитают рожать за ее пределами из-за материнского
капитала, что приводит к отсутствию достоверных данных о приросте населения.

В Центре стратегических исследований при президенте Абхазии состоялась
беседа за круглым столом, посвященная проблемам демографии. Примечательно,
что эта тема в последние годы стала активно обсуждаться как в этом Центре, так
и у их коллег в негосударственной структуре – Центре социально-экономических
исследований.

Встреча началась с вводного слова директора ЦСИ Вячеслава Чирикба. Он
остановился на главных демографических проблемах страны, которыми по-преж-
нему остаются слабый прирост населения, связанный с низким уровнем рождае-
мости и высоким уровнем смертности, неконтролируемая миграция, позднее
вступление в брак и малое количество детей в семьях. Последнее во многом об-
условлено низкой зарплатой при почти московских ценах на необходимые товары.
Чирикба подчеркнул, что решать задачи по увеличению численности титульной
нации – это дело первостепенной важности, ведь именно она несет ответствен-
ность за сохранение и развитие абхазского языка и защиту республики в случае
войны. Он также считает, что необходимо ужесточить процедуру получения граж-
данства Абхазии в отношении тех, кто родился в других странах. Ежегодно комис-
сия по гражданству одобряет около 3 000 заявлений. За 10 лет примерно 30 000
человек получают абхазские паспорта. Если речь идет о специалистах, которые
объективно нужны стране, это можно понять, но далеко не все из них являются та-
ковыми... В качестве примера решения подобных проблем Чирикбапривел законо-
дательства Монако и ОАЭ. Получить гражданство этих стран выходцам из других
государств практически невозможно, но это не мешает развитию экономики и ве-
дению бизнеса с участием иностранцев… И еще. В прежние десятилетия как об
одном из важных факторов увеличения народонаселения в Абхазии говорили об
ускорении процесса репатриации потомков махаджиров XIX века, но в нынешних
условиях, отметил Чирикба, это связано с огромными сложностями и звучит не
очень реалистично, хотя сам процесс надо продолжать и развивать. Словом, надо
делать упор на подъем рождаемости внутри страны.

Кандидат исторических наук Астанда Хашба, активно работающая в области
изучения демографических проблем, ознакомила присутствующих с данными Гос-
комитета по статистике РА. С 2011 по 2019 годы численность населения увеличи-
лась на 4541 человек, но с 2019 по 2023 годы уменьшилась на 1288 человек, на
что не могли не повлиять годы пандемии COVID-19. Доля абхазов в структуре на-
селения составляет чуть больше половины, но с 2011 по 2022 годы их численность
увеличилась всего на 3168 человек.

Руководитель Госкомитета по статистике Кама Гогия посетовала на то, что
трудно оперировать точными данными без переписей, которые во всех странах
проводятся раз в десятилетие: «Последняя перепись населения в Абхазии была
проведена в 2011 году». В некоторых селах вообще не ведется учет населения,
часто данные предоставляют позже установленного срока. Отдельно Гогия обо-
значила стремление женщин рожать в России, в частности с целью получения ма-
теринского капитала. Это приводит к отсутствию объективных данных о
рождаемости, так как абхазские документы на детей многие родители получают
только перед началом их учебы в школе. Ее поддержал начальник правового от-
дела социального обеспечения и демографической политики Кабмина Ромео Чер-
кезия. «В среднем из 10 первоклассников четверо, рожденных в РФ. Необходимо
юридически обязать родите-
лей регистрировать ребенка
в республике», – сказал он.
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По материалам абхазских СМИ.
Публикуются с сокращениями

В начале февраля пре-
зидент Абхазии направил в
парламент республики так
называемый законопроект
об «иноагентах». Пока нет
никакой информации о том,
как идет его рассмотрение в
законодательном органе. Но
на днях СМИ распростра-
нили сообщение юриста
крупнейшей неправитель-
ственной организации Абха-
зии «Центр гуманитарных
программ» Саида Гезердава
о том, что по решению мини-
стерства по налогам и сбо-
рам республики закрыты
счета ЦГП и проводятся про-
верки личных счетов отдель-
ных сотрудников этой и
других неправительственных
организаций. Гезердава за-
явил, что считает действия
налоговиков незаконными и
некомпетентными и обвинил
ведомство в исполнении по-
литического заказа.

В «Апсны Хабар» было
опубликовано интервью с
Саидом Гезердава, в кото-
ром он подробно рассказал о
возникшей ситуации:

«Совсем недавно, в
конце марта, закончилась
комплексная налоговая про-
верка «Центра гуманитар-
ных программ». Никаких
нареканий со стороны нало-
говых органов не было.
Более того, у нас есть опре-
деленные разногласия отно-
сительно того, должны ли мы
уплачивать социальные
взносы во внебюджетные
фонды. И мы, со своей сто-
роны, считаем, что должны
их уплачивать, несмотря на
то, что у нас есть сертификат
благотворительности, есть

инструктивное письмо Мини-
стерства по налогам и сбо-
рам, которое говорит, что мы
освобождены от их уплаты.
С точки зрения Мини-
стерства, мы даже платим
лишние налоговые сборы. То
есть начиная с 2017 года
ЦГП во внебюджетные
фонды только за последние
семь лет передал около 11
миллионов рублей. Мы
очень добросовестные и за-
конопослушные налогопла-
тельщики… У нас
положительные итоги про-
верки, несмотря на это через
какое-то время мы получаем
письмо из Министерства по
налогам и сборам, причем
его нам приносят 9 апреля и
требуют, чтобы мы предоста-
вили им договоры на опреде-
ленных сотрудников ЦГП
тоже 9 апреля».

Юрист поясняет, что есть
работа в рамках штата орга-
низации, и есть заключае-
мые ЦГП контракты с
внештатными сотрудниками.
Например, центр может за-
ключить договор на написа-
ние статьи – за них
исполнитель получит не зар-
плату, а гонорар.

«А они все хотят подве-
сти к тому, что, осуществляя
эту образовательную и экс-
пертную работу, мы якобы
занимаемся предпринима-
тельской деятельностью. Но
это чушь собачья, потому что
есть определение предпри-
нимательской деятельности
в гражданском законода-
тельстве, и там очень четко
названы признаки предпри-
нимательской деятельности,
и мы под них не подпадаем»,

– продолжает Гезердава.
Юрист уверен, что нало-

говики действуют отнюдь не
по своей инициативе:

«Они вынуждены это де-
лать, потому что есть давле-
ние сверху. У нас на
сегодняшний день за 30 лет
нет ни одного нарекания. Мы
наоборот всегда стояли в
авангарде того, чтобы сде-
лать все эти поступления
средств в Абхазию прозрач-
ными, чтобы под эту систему
подстроились международ-
ные организации. Они это
тоже абсолютно соблюдают.
Но есть повестка, связанная
с иноагентством, и надо как-
то ее развивать, потому что
вы видите, что она застопо-
рилась. Им нужны доказа-
тельства, и они решили
таким странным способом
эти доказательства найти.
Вы прекрасно понимаете,
что им не за что прице-
питься, поэтому начинаются
такие выдумки. Но про-
блема, конечно, не только в
заказчиках, но и в исполните-
лях. Всегда найдутся люди,
которые будут исполнять эти
ужасные поручения, рыться,
ковырять, придумывать, да-
вать намеренно неправиль-
ную интерпретацию. Это
тоже деятельность, которая
нарушает закон. Я думаю,
что мы по конкретным
людям будем думать, чтобы
они все-таки понимали, чем
они занимаются, когда по-
дыгрывают незаконным дей-
ствиям. Исполнители не
спрячутся за спины высоко-
поставленных чиновников…
»

По словам Саида Гезер-

дава, закон об иноагентах
еще не принят, но то, что
происходит сегодня, уже
можно назвать его тестиро-
ванием. И находятся люди,
которые готовы даже и без
закона преследовать неугод-
ных власти людей и органи-
зации:

«Можно только себе
представить, что будет, когда
примут закон, какое давле-
ние будет оказываться на
людей. В то же время я не
хотел бы быть совсем песси-
мистом, есть порядочные и
хорошие люди в этой си-
стеме. Но мы должны отда-
вать себе отчет в том, что мы
превращаемся в полицей-
ское государство, когда от
высокопоставленных долж-
ностных лиц требуют бес-
прекословного исполнения
каких-то непонятных поруче-
ний, заданий, заказов, кото-
рые противоречат закону. И
они вынуждены пытаться
этому придать правовую
форму, что не получается.
Есть, конечно, правовые спо-
собы защиты, но я имел
опыт выступления в судах. И
я понимаю, что иногда в
каких-то случаях просто не-
возможно донести ни до кого
правду. Вот такая катастро-
фическая ситуация у нас
складывается. Это путь по
дороге к полицейскому госу-
дарству, когда власть соз-
дает свое неписаное
бюрократическое законода-
тельство, а все остальное
подстраивается под него».

Очень многие в обще-
стве восприняли закрытие
счетов ЦГП как преследова-
ние госорганами неправи-

тельственных организаций.
На сообщение об этом, по-
стом на своей странице в
Фейсбуке откликнулась
председатель «Детского
фонда Абхазии» Асида
Ломия. В нем, в частности,
говорилось:

«ЦГПшники! Нет слов!
Закрытие ваших счетов как
называется? Кого радуют те,
кто этого добился? Вместо
расцвета демократии в неза-
висимой Абхазии мы впа-
даем в тоталитарный
режим? Нечто немыслимое
совсем недавно. О чем это
говорит? О том, что эти люди
понятия не имеют о том, что
вы делаете, что вы делали
все самые тяжелые после-
военные годы, в годы изоля-
ции, прорывали
информационную блокаду,
помогали самым несчаст-
ным, обездоленным и не да-
вали людям впадать в
депрессию и кончать жизнь
самоубийством. В страшные
годы пандемии, совсем не-
давно, вы не ждали никого,
перенаправили свои про-
екты на помощь людям, ме-
д и ц и н с к у ю ,
продовольственную и психо-
логическую и не отказывали
никому, кто обращался к вам.
Все самые нуждающиеся из
списка бенефициаров «Дет-
ского фонда» получали вашу
помощь. Нет ни одной про-

блемы, которую мы решали
без вас… Единственное, в
чем вы не правы, – в том, что
вы не писали об этом в
прессе ежеминутно, о том,
как нелегко бороться за по-
пранные чьи-то права,
сколько сил, энергии уходит
на все это. И вместо того,
чтобы сказать «спасибо»,
вдруг такая черная неблаго-
дарность…»

На этот эмоциональный
пост прозвучали не менее
эмоциональные коммента-
рии:

«Позорище».
«Мы однажды просну-

лись в мире Оруэлла. Может,
и не однажды, но довольно
стремительно слетели».

«Десятки людей могут
остаться без помощи… Ви-
димо, перед выборами сами
решили сделать так, чтобы
народ против них же вос-
стал. Иначе как понять?»

«А с народом что? Ведь
радуются многие: «А-а-а,
шпионы, коллективный
Запад» и прочая дичь. И по-
нятия не имеют… или имеют,
но не имеют чувства благо-
дарности за 30 лет колос-
сальной работы. Один ковид
чего стоит, все там торчали,
кто не мог – домой присы-
лали».

«У меня вообще нет
слов, я в ступоре!»

В Абхазии
внимательно
следят за собы-
тиями в Грузии.
Кто-то высказы-
вается в под-
д е р ж к у
гражданского
общества, кто-
то возмущается
драконовскими
способами «усмирения» проте-
стующих. Действительно, дико
наблюдать за тем, как власти
соседней страны расправ-
ляются с протестующими, в
том числе и с женщинами, в
корне ломая представления о
всякой кавказской ментально-
сти. Еще несколько десятиле-
тий назад такое на Кавказе и
представить было невозможно
– 9 апреля просто разминка на
этом фоне.

Очевидно, что мир изме-
нился и не всегда в лучшую
сторону. В Абхазии этого пока
не понимают, потому как наша
власть еще не позволяла себе
подобных методов борьбы с
протестующими. Однако все
ощущают, что противоречия
между властью и обществом и
у нас достигли критической от-
метки, и нет никакой гарантии,
что Аслан Бжания, сделавший
в своем правлении ставку на
силовиков, не возьмет на во-
оружение дурной тбилисский
опыт. К примеру, продавливая,
аналогичный грузинскому, зако-
нопроект по иноагентам или
какой-нибудь другой законо-
проект, в котором он заинтере-
сован. Предпосылки для этого
есть – стены у комплекса пра-
вительственных зданий в Су-
хуме уже возведены, заборы
выкованы, силовикам зар-
платы повышены, сторонникам
президента земли и гособъекты
розданы, у криптовалютчиков
оборудование конфискуют, но

некоторым от-
дают обратно и
так далее. К
тому же мы
помним «пробу
пера» во время
майской про-
тестной акции
2022 года – ис-
пользовалась
колючая прово-

лока, по которой пустили элек-
трическое напряжение, на
защиту президента от народа
были брошены не только ГСО,
МВД и СГБ и прокуратура, но и
Вооруженные силы. И то, что
ситуация на том митинге не
вышла из-под контроля, честь
хвала не власти, а нашей без-
умно осторожной оппозиции,
которая увела людей с пло-
щади.

Но есть и еще один аспект,
из-за которого большая часть
Абхазии внимательно следит
за кризисом в Грузии. О том, как
может отразиться на Абхазии
кризис в Грузии, размышляют
политологи и эксперты. Одна из
версий связана с тем, что при-
нятие закона об иностранных
агентах означает смену вектора
развития Грузии от Евросоюза
в сторону России и является
частью тайной сделки между
Тбилиси и Москвой, взамен ко-
торой Грузия получает содей-
ствие Кремля в создании некой
совместной территории – гру-
зино-абхазской конфедерации.
То есть, попросту говоря, в Аб-
хазии опасаются, что Россия
сдаст нашу страну.

У меня эта версия вызы-
вает определенный скепсис,
потому как последние события
говорят о том, что количество
стран, безраздельно поддержи-
вающих Россию, стремительно
уменьшается, и Кавказ не яв-
ляется исключением. Здесь со-
юзников у нашего

стратегического партнера со-
всем немного – Абхазия и
Южная Осетия, безусловные.
Но, ничего не исключаю, по-
тому как это их «искусство воз-
можного» очень редко
соседствует с логикой и здра-
вым смыслом и давно уже под-
чиненно лишь финансовой
выгоде (и здесь тоже есть вари-
анты, о которых говорят поли-
тологи и общественники).
Однако в выступлениях абхаз-
ских экспертов меня поразила
не версия о тайной сделке
между Грузией и Россией
(такие сценарии имели место
не раз), а то, что в своих вы-
ступлениях они констатируют
высочайший уровень недове-
рия к нынешней власти, кото-
рая игнорирует национальные
и государственные интересы и
тут же с умилительным упорст-
вом дают советы власти. Объ-
ясняют, что ей надо делать.
Они предлагают, чтобы не
стать разменной картой в боль-
шой игре, начать публичное об-
суждение вопросов, связанных
с внешней политикой, изменить
формат женевских дискуссий,
начать прямые переговоры с
Грузией при участии России,
выработать позицию, гори-
зонты планирования с учетом
меняющейся ситуации, за-
являть о своих интересах, свое-
временно реагировать и так
далее. Никто не спорит с аксио-
мой – все это надо было делать
и не сегодня, а поза-позавчера.
И дело даже не в том, что этот
поезд давно ушел, а в том , что
непонятно кому адресованы
все эти предложения, в усло-
виях, когда обеспокоенность
ситуацией  проявляют все,
кроме власти, как исполнитель-
ной, так и законодательной.

Изида ЧАНИЯ 
Нужная Газета 
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Известный абхазский
ученый, член Высшего со-
вета Всемирного абхазо-
абазинского конгресса,
профессор Вячеслав Чи-
рикба рассказал инфопор-
талу ВААК о своей новой
книге «Абхазия и италь-
янские города-госу-
дарства XIII-XV вв. Очерки
взаимоотношений», в ко-
торой освещается пе-
риод тесных
взаимоотношений Абха-
зии и Италии. Инфопор-
тал ВААК взял интервью
у автора и выяснил, как
писалась книга, и чем она
примечательна.

– Вячеслав Андреевич,
как появилась идея напи-
сания этой книги?

– Признаюсь, у меня и в
мыслях никогда не было на-
писать что-либо на эту тему,
тем более книгу, поскольку я
все-таки не историк-медие-
вист (медиевистика – от
франц. médiéval «средневе-
ковый» — раздел историче-
ской науки, изучающий
историю средних веков –
прим. ред.). У нас, кстати,
есть очень хорошие специа-
листы по этому периоду. Но
я несколько ранее также со-
вершенно непредсказуемо
для себя написал книгу о
возможном кавказском (аб-
хазском или черкесском)
происхождении матери ве-
ликого гения Возрождения
Леонардо да Винчи.

Так вот, разбирая эту ги-
потезу, я вынужден был по-
грузиться в тему
работорговли из Абхазии, по-
ставленную на широкий кон-
вейер предприимчивыми
генуэзцами, которые имели в
нашей стране фактории
(торговые поселения, обра-
зованные иностранными
купцами на территории дру-
гого государства – прим.
ред.) с XIII до XV века, пока
их отсюда не вытеснили
турки. Мне пришлось изучать
и старинные итальянские до-
кументы, и карты, на которых
были обозначены населен-
ные пункты Абхазии, и древ-
ние флаги Абхазии, а также
множество другой информа-
ции. Мне показалось жалко
оставлять весь этот накоп-
ленный мной багаж, тем
более по отдельным аспек-
там его у меня сложилось
свое собственное мнение, и
я как-то вдруг решил: а по-
чему бы не изложить все это
в форме книги?

Завершив книгу, я стал

думать, где ее публиковать.
Публикация книги, да еще с
цветными иллюстрациями –
а их у меня предполагалось
немало, весьма дорогое удо-
вольствие, и я просто не
знал, к кому с этим обра-
титься.

– Кто в итоге выступил
ее издателем?

– Я решил написать
предложение об издании
книги в весьма известное
своими качественными на-

учными публикациями гума-
нитарного направления
петербургское издательство
«Алетейя» (по-гречески «Ис-
тина»). У меня есть не-
сколько книг,
опубликованных этим изда-
тельством, которые мне
очень нравятся. Примерно
через месяц пришло письмо
от главного редактора с изве-
стием, что издательство за-
интересовано в публикации
книги.

Предполагался не очень
большой взнос от автора, и
его любезно оплатила наша
Академия наук, членом кото-
рой я состою. Я благодарен
президенту Академии Зу-
рабу Джотовичу Джапуа за
это финансовое содействие.
Вот так и появилась на свет
моя новая книга. Кстати, пре-
дисловие к ней написал из-
вестный итальянский
специалист в области рос-
сийской и кавказской фило-
логии и истории профессор
Витторио Спрингфилд То-
меллери.

– Монография расска-
зывает об итало-абхазских
взаимоотношениях XIII–XV
веков. Информации по
этой теме не так много,
даже то, что изучено, мало
известно широким мас-
сам. На каких источниках
Вы построили материал?

– Действительно, из-

вестно об этом периоде
весьма немного, хотя мы го-
ворим о времени самой
оживленной международной
торговли между Западом и
Востоком. Абхазия была
одной из важных составляю-
щих великого торгового пути,
растянувшегося между Ки-
таем и Европой, который
продолжал функциониро-
вать даже несмотря на раз-
бушевавшуюся пандемию
чумы, чем-то напоминавшую

нынешнюю пандемию коро-
навируса – к счастью для
нас, далеко не столь леталь-
ного, как чума. Кстати, тогда
Абхазии очень повезло, и
пандемия Черной смерти
(так называли чуму – прим.
ред.), которая выкосила одну
треть населения Европы,
нашу страну обошла сторо-
ной. Надеюсь, повезет и на
этот раз.

Основывался я, прежде
всего, на работах наших
крупных специалистов по ге-
нуэзскому периоду – Реваза
Кация и ЦиалыЧачибая.
Важны были труды класси-
ков абхазской исторической
науки Шалвы Инал-ипа, Зу-
раба Анчабадзе, Юрия Во-
ронова и других ученых.
Помимо этого, ценными для
моего исследования стали
труды российского исследо-
вателя Сергея Карпова, а
также европейских истори-
ков – Доменико Джоффре,
Мишеля Балара, Георге Брэ-
тиану, Джео Пистарино,
Луиджи Триа и многих дру-
гих. Хорошую статью о гену-
эзско-абхазских связях
написал недавно молодой
исследователь из Генуи Мат-
тео Пульезе.

Много первоисточников,
то есть оригинальных доку-
ментов изучаемой эпохи,
публиковалось в различных
итальянских изданиях,

прежде всего в Генуе. В
общем, материала было не-
мало. Но, конечно, еще
больше остается сокрытым в
богатейших архивах Генуи,
Венеции и Ватикана. Все это
еще предстоит исследовать,
и важные для нашей истории
новые документы все еще
ждут своего исследователя.

– Как выстраивались
торговые и иные взаимо-
отношения Абхазии и Ита-
лии того периода?

– Главные торговые
пункты генуэзцев располага-
лись в Савастополи – так они
называли Сухум – и в Каво-
де-Буксо, переводимое с
итальянского как «Самшито-
вая гавань». Это прибрежная
часть нынешнего села Бам-
бора близ Гудауты, оттуда
экспортировался самшит,
дорого ценившийся на рын-
ках Западной Европы. В ходу
были деньги – серебряные и
золотые монеты, в Савасто-
поли был даже монетный
двор, но главным торговым
механизмом все же служил
бартер. Из абхазских портов
в Италию и Византию выво-
зилось много товаров: коно-
пля, шелк-сырец, пшеница,
рис, вино, воск. Ввозились
предметы роскоши: сукно,
одежда, специи.

Самым негативным
аспектом присутствия италь-
янцев в Абхазии был органи-
зованный ими экспорт
абхазских рабов в Западную
Европу (в основном, в Ита-
лию и Испанию), а также в
Египет и Сирию, что, ко-
нечно, демографически
ослабляло страну. Для
оформления торговых сде-
лок в Сухуме уже с XIII века
работал генуэзский нотари-
альный офис. Присутство-
вало в Абхазии и генуэзское
дипломатическое предста-
вительство – консулат во

главе с назначаемым Генуей
консулом, призванным за-
щищать интересы итальян-
цев в Абхазии. Кроме того, в
Савастополи располагалась
так называемая Себасто-
польская архиепархия в
Абасгии (то есть, Абхазии) во
главе с епископом. Была по-
строена католическая цер-
ковь и устроено
католическое кладбище. И
все это функционировало в
течение более чем двух
веков.

– Вы говорите об экс-
порте рабов из Абхазии и
Черкесии. Если остано-
виться на этом подробнее,
то можем ли мы говорить
о больших масштабах
такой торговли?

– Да, был немалый
объем экспорта рабов. В
один из периодов в Генуе
большинство восточных
рабов были, наряду с рус-
скими и черкесами, абхазы.
Теперь их потомки в Генуе,
Флоренции, Венеции или
Риме, забыв о своем кавказ-
ском происхождении, гово-
рят на итальянском и не
подозревают, что у них много
кровных родственников в Аб-
хазии и Черкесии. После из-
гнания османами
итальянцев прибыльный
бизнес торговли абхазскими
и черкесскими рабами пере-
шел к туркам. Торговля ра-
бами из Абхазии и Черкесии
в Турцию не прекращалась
вплоть до середины XIX
века, когда ей положила
конец Россия.

– Вы пишете о дея-
тельности римско-католи-
ческой церкви в Абхазии.
Насколько известно, в ар-
хивах Ватикана есть ряд
неопубликованных источ-
ников об Абхазии и, в част-
ности, об итало-абхазских
взаимоотношениях.

– Начало взаимодей-
ствия католической церкви с
Абхазией относится к первой
четверти XIII века. Я привожу
в книге имена всех католиче-
ских епископов Абхазии с
указанием срока их службы.
Известны и некоторые из их
писем и отчетов. Католиче-
ская церковь в Абхазии су-
ществовала в условиях
острой конкуренции с право-
славным духовенством.
После исхода генуэзцев в по-
следней четверти XV века
влияние католической
церкви в Абхазии сошло на
нет.

Действительно, в архи-

вах Генуи, Ватикана и, в
меньшей степени, Венеции
есть немало важных архив-
ных документов, касаю-
щихся нашей средневековой
истории. У нас этот период
все еще очень плохо изучен.

– Хотелось бы вкратце
затронуть такой момент,
как культурное наследие
именно той эпохи. Вот
когда мы говорим о грече-
ском наследии в Абхазии,
на ум приходит Диоску-
риада. А как насчет италь-
янского?

– Это очень интересный,
но непростой вопрос. Среди
наших ученых нет единого
мнения о постройках гену-
эзского периода: называют
башни в Новом Афоне, так
называемую тамышскую
крепость в селе Новый Кын-
дыг и так далее, но не все с
этим согласны. Есть мнение,
что целый ряд фресок в
средневековых церквях Аб-
хазии были заново написаны
итальянцами, либо сделаны
византийскими греками по
заказу итальянцев в XIV-XV
веках. В археологической ли-
тературе сообщалось о на-
ходках в Абхазии
итальянских монет, но ни
одной такой монеты в нумиз-
матическом собрании Абхаз-
ского государственного
музея нет.

В целом же следы более
чем 200-летнего пребывания
итальянцев в Абхазии все
еще плохо различимы.
Поиск таких следов должен
быть, конечно, темой отдель-
ной исследовательской ра-
боты. 

– Что принципиально
новое, возможно, ранее не
известное, Вам удалось
отразить в книге?

– Я думаю, что об этом
смогут сказать специалисты
по данному периоду. Для
меня лично почти все было
ново, поэтому мне было так
интересно работать. И все
же можно сказать, что глава
по анализу топонимов и гид-
ронимов (названий водных
объектов – прим. ред.) на
средневековых картах, воз-
можно, внесла какие-то уточ-
нения в существующие
знания, или даже развеяла
какие-то мифы. Интересна
для читателей будет и глава
с анализом и классифика-
цией флагов Абхазии, изоб-
раженных на средневековых
картах и атласах.

Из источников 
абхазских СМИ

В Е К О В Ы Е  с В Я З И

Праздник Светлой
Пасхи самый любимый, еще
с детства, он всегда радост-
ный, особенно теплый и
какой-то сказочный! Взрос-
лые и дети всегда с нетерпе-
нием и торжественностью
ждут этот Великий день.
Также вместе с православ-
ными христианами ликует
природа, все вокруг оживает
и цветет. Яркое солнце, ве-
селое щебетание птиц, пу-
шистая верба, ароматный
ванильный запах куличей, с
белой, как облако глазурью,
цветной посыпкой, крашен-
ные яйца, и только улыбки и
добрые слова, главными из
которых являются "Христос
Воскресе!" — все это обяза-
тельные составляющие са-
мого ожидаемого праздника
для христиан.

В этом году Пасху по
всему миру отметили 5
мая.В Абхазии Пасхальное
богослужение по – традиции
началось в Сухумском ка-
федральном соборе Благо-
вещения Пресвятой
Богородицы.До его начала в
Сухум привезли частицу

Благодатного огня, сошед-
шего в храме Гроба Гос-
подня в Иерусалиме.

Несмотря на дождь,
собор посетило большое ко-
личество верующих, многие
из них приняли участие в
крестном ходе. Службу
также посетил президент Аб-
хазии Аслан Бжания.Пас-
хальная полунощница
началась в 23:00 и заверши-
лась в полночь, за ней
последовала Божественная
литургия.Утром прихожане
смогли освятить куличи и
крашенные яйца.

Как известно, Абхазия -
апостольская земля, одной
из первых на Кавказе и За-
кавказье приняла христиан-
ство, что произошло еще в V
веке нашей эры. К светлому
празднику народ всегда от-
носился с большим почте-
нием и вниманием. В
абхазском языке есть более
тридцати слов, связанных с
Пасхой, также есть понятия
пасхальное яйцо (амшаԥ
кәтаӷь), пасхальный козле-
нок (амшаԥыӡыс), пасхаль-
ный кувшин

(амшаԥыҳаԥшьа), а кроме
того, фразеологизмы и по-
словицы, тематически свя-
занные с праздником.

По словам известного
ученого - этнолога Валерия
Бигуаа, в прошлом у абхазов
была традиция за пятна-
дцать и семь дней до Пасхи
по воскресеньям проводить
обряд "амарчмшы" - день
едкого лютика. Незамужние
девушки собирали полевые
цветы, чтобы рассыпать в
доме. Было принято считать,
что расцветающий весной
цветок несет в себе положи-
тельную энергию.

А за неделю до Пасхи

женщины в глу-
боком молча-
нии и, не
оглядываясь
назад, шли в
лес собирать
лекарственные
растения."Раз-
говаривать не
разрешалась, и
с м о т р е л и
только вперед.
С собой несли
соль, там, где

выдергивали цветок, сыпали
щепотку соли. Что означало:
"Земля дарит лекарство, и я
дарю тебе соль". Почему
соль? Потому что в древно-
сти самым ценным она счи-
талась, так как не
добывалась в Абхазии", -
объяснил Бигуаа.Этот обряд
было хорошо известен в Аб-
хазии, где во все времена
было немало знахарей, о
чем свидетельствует и по-
с л о в и ц а :
"Ахәшәахьыҵырхуааџьыкаы
ҵарԥсоит".

Также, незадолго до
Пасхи в абхазских селах
проводили скачки, которые

сопровождались народными
гуляниями – с песнями и тан-
цами. В Великий четверг аб-
хазы отмечают "чачхадыл" –
праздник земли."В этот день
хозяйки готовили разные
блюда из фасоли – ачапа и
прочее. Птицу или животное
не закалывали, потому что
их вскормила земля. В этот
день пожилая женщина
сеяла семена. Считалось,
посеянное в день земли,
обязательно даст ростки", -
отметил этнолог.

Кстати, раньше для аб-
хазов Пасха была Новым
годом. Отмечали ее в День
цветения персика, то есть в
день весеннего равноден-
ствия. Как подчеркнул уче-
ный, только в Новый год и
Пасху абхазский народ по-
здравляет друг друга словом
"Ҽааныбзиала" - "встретим с
добром и будущий год, когда
хлеб дает урожай". Этому
есть объяснение.

"Слово, которое про-
износят абхазы, поздравляя
друг друга с Новым годом,
используется также на Пасху
"Чааныбзиала", потому что

весна была началом нового
летоисчисления", — по-
яснил этнолог Бигуаа.

По его словам, свое сим-
волическое значение имеют
и красные яйца, которые
красят на Пасху. Яйцо —
символ плодородия, симво-
лизирует мужскую силу.
Красный цвет же подчерки-
вает тепло солнца, огня,
молнии. В пасхальном кув-
шине - амшаԥыҳаԥшьа - все-
гда должно было храниться
именно красное вино, кото-
рое, по словам этнолога,
символизирует кровь гос-
пода.

Во времена СССР
Пасха была под запретом и
вся атрибутика, связанная с
религией, была "вне закона"
и считалась постыдной. Не-
смотря на это, в абхазских
семьях светлый праздник
все же отмечали. Правда, не
так пышно и открыто, как в
наши дни. Особенно этот
день ждали дети, которые
наряжались в лучшие ко-
стюмы, ходили в гости друг к
другу и делились угоще-
ниями.

пасхальное настроение с абхазским акцентом
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В Абхазию на майские
Конечно, Абхазия пре-

красна в любое время года,
с этим трудно не согла-
ситься, но особенно хорошо
здесь можно отдохнуть в
конце весны. В мае погода
уже почти летняя и курорт-
ный сезон открыт. В это
время здесь все цветет, зе-
ленеют пальмы, кипарисы и
другие экзотические расте-
ния, воздух напоен арома-
тами трав и цветов. 

Кстати, уже в мае здесь
много туристов: Абхазия, на-
ряду с Турцией и Эмира-
тами, официально вошла в
пятёрку самых популярных
туристических направлений
для иностранных гостей, в
том числе россиян. Абхазия
даже обошла по популярно-
сти курорты Египта и Таи-
ланда. Сегодня здесь
готовятся принять до полу-
тора миллионов
туристов.Для их размеще-
ния в одном только Сухуме
порядка 30-ти относительно
крупных отелей, а число же
мини-отелей и гостевых
домов даже подсчитать за-
труднительно.

Что касается майских
праздников - провести их на
курортах Абхазии планирует

около 70 тысяч человек,пе-
редает АТОР.В рейтинге из
самых популярных зарубеж-
ных направлений на празд-
ничные выходные в мае
Абхазия уверенно занимает
третью строчку. 

Собрались в Абхазию
на майские? Рассказываем,
что вас там ждет в это
время.

Одним из достоинств от-
дыха в Абхазии в мае 2024,
являются невысокие цены
на все. Здесь можно недо-
рого снять жилье, на пита-
ние тоже уйдет немного
средств. Это лучшее место
для того, чтобы хорошо от-
дохнуть на берегу Черного
моря, и при этом сэконо-
мить.

Хотя атмосфера в Абха-
зии в конце весны еще не
совсем «пляжная», именно
май открывает курортный
сезон. Дождливых дней в
мае маловато, и они обычно
кратковременные.Май
хорош и для любителей ак-
тивного и экскурсионного от-
дыха. Нежаркая погода и
отсутствие затяжных дож-
дей благоприятствуют про-
гулкам и вылазкам в горы. А
вот купаться еще не стоит —
вода прогревается лишь до
18°С. Но все же, в мае пора
пользоваться солнцезащит-

ным кремом, поскольку
солнце уже припекает.

Небольшую страну
можно объехать за празд-
ники целиком и увидеть все
основные достопримеча-
тельности.В конце весны
приятными будут конные
прогулки, причем марш-
руты подойдут не только
умелым наездникам, но и
новичкам в этом деле. По-
ходы в горы потребуют спе-
циальной экипировки.
Погода тут холоднее, чем в
прибрежных городах, по-
этому стоит надевать теп-
лую одежду, головной убор
и удобную закрытую обувь,
а также брать с собой дож-
девик и емкость с водой.
Запасы питьевой воды
можно пополнить чистой
горной водой из источни-
ков, коих на пути встре-
тится немало.В мае глаз
будут радовать альпийские
луга, они находятся на вы-
соте 2000 метров. Сюда
можно отправиться на
внедорожнике или пешком
и насладиться цветением
непривычных черных тюль-
панов. А еще в конце
апреля — в начале мая в
Абхазии цветет глициния.

Чтобы попасть на альпий-
ские луга, нужно доехать до
озера Рица, а затем дви-
гаться по бездорожью до
села Аудхара.Гости страны
могут наблюдать и потря-
сающей красоты лиловый
водопад.Во время прогулки
вы будете в тишине и покое. 

По традиции в мае в Аб-
хазии отмечают День По-
беды, во время которого
возлагаются венки к Мемо-
риалу Славы, Памятнику
воинам-защитникам. В Су-
хуме проходят народные гу-
ляния и полевая кухня, а
село Лыхны проводит
скачки, застолье и танцы.
Почти во всех деревнях Гу-
даутского района откры-
ваются импровизированные
закусочные, в которых мест-
ным жителям и тем, кто при-
ехал вместе с ними,
предлагают бесплатные уго-
щения национальной кухни.

Майские выходные —
отличный повод приехать в
Новый Афон, мекку для пра-
вославных верующих. Па-
ломники обязательно
посещают Новоафонский
мужской монастырь с
шестью храмами, храм Си-
мона Кананита, одного из
апостолов Иисуса Христа,
проживавшего в молитвах и
уединении в одном из гро-

тов. В эти дни в Новом
Афоне достаточно много
людей, поэтому чтобы по-
пасть туда, придется отсто-
ять очередь. Зато
благоприятная майская по-
года в Абхазии сделает по-
ездку и подъем к монастырю
приятнее. Новый Афон сла-
вится также своими живо-
писными видами и
ароматами цитрусовых,
олеандров, магнолий, роз,
тюльпанов, которые распо-
лагают к романтике.

Также стоит осмотреть
руины Анакопийской крепо-
сти, построенной еще в 7
веке при участии византий-
цев.

Какие же майские кани-
кулы без шашлыков на при-
роде?

Абхазы по усто-
явшейся традиции на май-
ские праздники достают
мангалы и пьют местное
вино, угощая гостей. Тури-
сты могут порадовать
себя национальной кав-
казской кухней и в ресто-
ранах. Если вы будете
отдыхать в Гаграх, то обя-
зательно загляните в ста-
ринный ресторан Гагрипш
с изысканной архитекту-
рой и
интерьерами.Что ка-
сается проживания
здесь - недорогие и
к омфортабельные
пансионаты и отели
имеются как в самих
Гаграх и его окрестно-
стях. К примеру,
можно выбрать пан-
сионат «Багрипш». В
нем современные но-
мера с красивыми ин-
терьерами, три
ресторана и бара, от-
крытый бассейн и обо-
рудованный пляж. А
также в пансионате
можно заказать экс-
курсии.

Как видите, отдых
в Абхазии понравится
и тем, кто хочет просто
отдохнуть на берегу
моря или же на при-
роде. Можно остано-
виться в лесу с
палаткой или снять
домик на базе отдыха.
Для тех, кто планирует
оздоровиться или
пройти лечение, в Аб-

хазии работает множество
санаториев.Теперь, когда
вы знаете все плюсы и ми-
нусы, можно планировать
отдых в замечательную
страну Абхазию.

Посетив ее, майский
отдых вы сможете смело

сложить в копилку с абхаз-
скими воспоминаниями. А
завершим мы наше неболь-
шое повествование словами
молодой туристки, выложив-
шей отзыв в Интернете - «Я
вернусь сюда снова и снова.
И каждый раз буду увозить

новые впечатления и новые
эмоции. «Страна души» на-
всегда в моей душе»!

Диана
ШЕРЕШАШВИЛИ
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